

APUNTES SOBRE LA FAMOSA FORTALEZA DE LA MOTA DE ALCALA LA REAL (JAEN)

POR VALERIANO DEL CASTILLO

I

En la Andalucía oriental, en la punta más meridional de la provincia de Jaén, enclavada en un paraje agreste y pintoresco, está la rocosa fortaleza de La Mota, cimera de la actual ciudad de Alcalá la Real, que se extiende a su pie.

Fue mandada construir en el año de 727 por el Rey de Granada Betiz Aben-Habuz, que hizo edificar un fuerte y soberbio castillo sobre las escarpadas rocas que coronaban un gran cerro aislado entre unas sierras, para que fuese atalaya y defensa de la vega granadina por el lado de Sierra Elvira, contra las correrías que el Rey de Baeza Aben-Corba hacía desde el Castillo de Locubín, y le puso por nombre Hezralquilah. Este castillo, transformado después en fortaleza, aumenta su fama y poderío, conociéndose ya en el siglo XI como Alcalá de Aben-Zayde, denominación que perdura hasta mediados del siglo XIV, en que el Rey de Castilla don Alonso XI la nombra Alcalá la Real.

La famosa fortaleza y villa de Alcalá de Aben-Zayde sufrió las vicisitudes guerreras que le impusieron su importancia y situación, siendo codiciada su posesión tanto por árabes como por castellanos. Fue conquistada en 1213 por el Rey don Alonso IX, que la dio como encomienda a la Orden de Calatrava, reconquistándola el Rey Abuzeyt en 1219, después de la batalla de las Navas de Tolosa; el Rey don Fernando III *el Santo* la reconquista en 1242, ya tomado Jaén, y es nuevamente reconquistada por los granadinos, seguramente en 1325; en este periodo fue Alcaide de la famosa fortaleza, tal vez el último, don Alonso Fernández de Córdoba, Adelantado Mayor de la Frontera, como consta de su testamento, otorgado en Castro Leal en 21 de octubre del mentado año de 1325.

El Maestre de Alcántara don Gonzalo Martínez de Oviedo, en el año de 1338, hizo entrada, por la villa de Alcaudete, que era de cristianos, a las tierras de Alcalá de Aben-Zayde, que taló y saqueó, llegando a los muros de la fortaleza, y tal vez el relato que hiciera el Maestre al Rey don Alonso XI sobre la fortaleza muy famosa y sus tierras le moviera en deseos de reconquistarla.